

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 138 (1993)
Heft: 12

Inhaltsverzeichnis

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Sommaire

RMS/Décembre 1993

	Pages
Editorial	
Hommage à l'intégrité et au courage politique	3
Entretien	
Avec le chef de l'instruction opérative	6
Casques bleus	
Les expériences françaises	9
Fortifications	
«Centurion» et «Bison»	12
Armées étrangères	
L'armée belge en mutation	
André Dumoulin	17
Les paras portugais	
Gilles Rivet	23
Armement	
Le «Tigre» et le «Gefaut»	
Patrick Lubin	27
Renseignement	
Utilisation militaire du parapente	29
Actualité	
Après un colloque à Istanbul	
Br Louis-Edouard Roulet	
Col Hervé de Weck	32
Le verrou turc	
Br Fritz Stoeckli	38
Idées de lecture	
La culture et la guerre	
Cap Grégoire Testaz	41
Sept cavaliers	
Jean-Claude Joye	42
Revue des revues	
Pt Sylvain Curtenaz	44

Le conseiller national Pierre Etique nous a quittés

Hommage à l'intégrité et au courage politique

Beaucoup de citoyens de la République et Canton du Jura se sentent orphelins, de nombreux Suisses ressentent la même impression, car ils ont conscience d'avoir perdu un homme politique d'envergure nationale, soucieux des intérêts de sa région, mais aussi de principes trop souvent galvaudés aujourd'hui par les démagogies de droite ou de gauche. Mais pourquoi rendre un dernier hommage à un député fédéral dans un périodique militaire qui n'a pas de rubrique réservée à cet effet?

Parce que Pierre Etique, qui n'a jamais fait un seul jour de service, s'est engagé avec un grand courage aux moments où la défense militaire du pays était la cible des attaques de milieux fondamentalistes, entre autres le GSsA emmené par Andreas Gross. Beaucoup d'autres personnalités politiques ont agi comme lui, mais son action, il devait la mener dans son canton où la propagande de certains ténoirs du Rassemblement jurassien transforme en «champs de mines» tous les problèmes en relation avec la défense, un fait qui explique dans une large mesure les résultats jurassiens lors des votations sur la suppression de l'armée en 1989, sur le

F/A-18 et les places d'armes en 1993.

De telles campagnes cantonales, Pierre Etique n'y participait pas seulement, il les conduisait, consacrant beaucoup de temps à la mise au point de ses arguments, n'hésitant pas à s'informer auprès d'amis officiers ou de spécialistes pour être sûr de comprendre les questions techniques qu'il avait l'impression de ne pas maîtriser. Préparation minutieuse d'un conseiller national qui n'avait sans doute pas que ce dossier à empoigner. Sur de telles bases, il pouvait convaincre, même les gens les plus simples, car il savait leur parler. Pierre Etique était un excellent vulgarisateur qui s'engageait sans faire de petits calculs électoralistes. Comment, après son décès, pouvait-on prétendre dans certains journaux qu'il était «populiste»! N'y aurait-il pas eu une «coquille»: l'auteur voulait sans doute écrire «populaire»...

Car Pierre Etique, tout au long de sa carrière politique, malgré son franc-parler et des positions courageuses qui ne favorisent pas forcément un candidat qui brigue les voix de ses concitoyens, a toujours réussi de brillants résultats électoraux. Dans le Jura